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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Arsenal.- Francisco Garfias 

Excélsior: Hay buenas noticias sobre la salud de Alonso Lujambio. El Secretario de Educación se 
recupera satisfactoriamente del cáncer de médula que lo aqueja y que lo obligó a separarse de sus 
funciones hace ya varias semanas. Su ex vocero, Jaime Alcudia, lo fue a ver este fin de semana a 
Little Rock, Arkansas, donde está hospitalizado. ‘Regresé feliz. Lo vi fuerte, animado, íntegro’, asegura. 
Tan seguro está Alcudia de que el Secretario va a salir de ésta que, eufórico, aseguró: ‘Lo vas a ver en 
el Senado’. Lujambio apareció en el número seis de la lista de candidatos plurinominales del PAN a la 
Cámara Alta. Su inclusión fue una verdadera sorpresa, pero a la vez un anuncio de que su enfermedad 
evolucionaba positivamente.  

Y es que sobre su estado de salud corrieron las más humillantes versiones. En las redes sociales lo 
dieron, incluso, por muerto. Se equivocaron, afortunadamente. El estado de ánimo del actual Titular de 
la SEP es tan bueno, que personalmente llamó a los consejeros del PAN para agradecer su inclusión 
en la lista. Atrás queda esa primera semana de noviembre, cuando nos enteramos de que Lujambio, 
ex aspirante a la candidatura presidencial, se encontraba hospitalizado por una ‘insuficiencia renal 
severa’. Lujambio volvió a sus actividades un mes después. Pero no duró mucho tiempo. Hacia fin de 
año tuvo que regresar al hospital. Lo internaron en Nutrición. Ya se sabía lo del cáncer. Posteriormente 
lo trasladaron a Little Rock, donde se recupera. (Pág. 14-A) 

* Nombramientos en Gobernación 

Excélsior: El Titular de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Poiré, designó a Jaime Alcudia Goya 
como director de Comunicación Social de la dependencia, en sustitución de Luis Fernando Carbonell 
Paredes. Asimismo, Poiré Romero nombró a Carbonell Paredes como Director General de Medios 
Impresos de la Subsecretaría de Normatividad de Medios de la Segob, a quien reconoció su trabajo y 
profesionalismo en el área de Comunicación Social. Hasta ayer, Jaime Alcudia Goya fungió como 
titular de Comunicación de la Secretaría de Educación Pública, aunque también había tenido el mismo 
cargo en la Reforma Agraria. (Excélsior 11-A, La Jornada 20) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: El Gabinete de Seguridad refuerza, en tiempo de compensación, sus áreas de 
Comunicación Social. Son dos cambios defensivos, para acabar el partido sin recibir más anotaciones. 
A la PGR llega, mejor dicho regresa, Federico Gómez Pombo. Dicen que es de esos medios de 
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contención que mete fuerte la pierna, de los que dejan pasar el balón o al jugador, pero no a los dos. 
No le teme a las tarjetas amarillas. Gobrnación fichó a Jaime Alcudia Goya, de mejor toque. Este 
Alcudia, porque hay varios con el mismo apellido en posiciones relevantes, logró que Alfonso (sic) 
Lujambio se convirtiera, en tiempo récord, en un presidenciable creíble. Ambos tienen pocos minutos 
para demostrar sus habilidades. (Pág. 3-Opinión)  

* Expediente Político 

La Crónica: Off the record **Relevo en Gobernación: Dicen los que saben que este jueves Jaime 
Alcudia Goya tomará posesión como nuevo director general de Comunicación Social de la Secretaría 
de Gobernación. Sustituirá en el cargo a Fernando Carbonell, quien seguirá en labores de 
comunicación, pero en otra área, no precisamente del gobierno. Jaime Alcudia es un profesional de la 
comunicación. Era hasta ayer director general de Comunicación Social de la SEP y antes ocupó el 
cargo análogo en el IFAI y en la Secretaría de la Reforma Agraria. A partir de hoy hará lo propio en la 
Secretaría de Gobernación. (Pág. 2-Opinión) 

* Murmullos 

El Sol de México: Trompetas.- A partir de este día Jaime Alcudia Goya se convierte en el director 
general de comunicación social de la Secretaría de Gobernación, lo que además de representar un 
reconocimiento a su trayectoria profesional, demuestra que el secretario Alejandro Poiré ha sido 
sensible a los reclamos de información veraz y oportuna. Un reto para Alcudia del tamaño de los 
problemas del país. Sin duda, saldrá adelante como lo hizo en la SEP, en el IFAI, en Relaciones 
Exteriores, en el IFE. (Pág. 6)  

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Pulso Político: El nuevo comunicador de la Segob cumplió un importante rol en la SEP, al lado de 
Alonso Lujambio, al que, no obstante que sigue en Estados Unidos atendiéndose del mal que lo 
aqueja, el PAN ubica en lugar preferente en la lista de candidatos plurinominales a la Cámara de 
Senadores… Otro comunicador de lujo, René Hernández Cueto, que condujo con acierto la del doctor 
Miguel Angel Mancera en la Procuraduría General de Justicia del Distritos Federal, se incorporó desde 
ayer como coordinador de comunicación social de la campaña del candidato de los partidos de 
izquierda al Gobierno del Distrito Federal… (Portal pulsopolitico.com.mx) 

* Recuento político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: La mayoría del grupo calderonista se sirvió con el cucharón en el reparto de las 
candidaturas de mayoría y las pluris… Casos increíbles como el que la suplente de Alonso Lujambio 
podría ser Patricia Flores, también conmueven”… Por otro lado en Lavaderus est, señala: “Que la falla 
en la traducción de la señora Janet Napolitano le costará la chamba a más de uno allá en las oficinas 
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de Bucareli. También adelantan que un comunicador que despacha en la SEP entra al enroque ¿será? 
(Pág. 29) 

* Editorial.- De Panzazo y de dedazo 

Excélsior: Ahora Juan Carlos Rulfo y Carlos Loret de Mola hacen una grave denuncia del sistema 
educativo mexicano, coyas entrañas exploran sin miedo, desde las paupérrimas escuelas rurales hasta 
la opulencia, soberbia y mendacidad de la dirigente sindical, la ‘maestra’ Elba Esther Gordillo. La 
calidad del filme ¡De panzazol puede ser criticada, pero no su contenido, porque lo que denuncia es 
algo que todos los gobiernos saben pero no han hecho nada por remediar. 

Los legisladores se han negado una y otra vez a que haya reelección, lo que nos permitiría sacar a los 
malos funcionarios e impedirles que, como chapulines, brinquen de un puesto a otro… Usted sabe los 
nombres, estimado lector: ahí están de nuevo los `izquierdosos` Ricardo Monreal, Martí Batres, René 
Bejarano y señora, Manuel Bartlett (¿?), Amalia García, Manuel Camacho Solís, Gerardo Fernández 
Noroña y otros más. Y ahí están los priístas Rene Juárez, Manuel Cavazos Lerma, Patricio Martínez, 
Miguel Osorio Chong, Emilio Gamboa, Francisco Rojas, Joaquín Gamboa Pascoe (¿¿??) y muchos 
más. El PAN no se queda atrás, con Ernesto Cordero, Luisa María Calderón, Luis Felipe Bravo Mena, 
Alonso Lujambio, Ana Teresa Aranda, Marcela Torres, Gabriela Cuevas, César Nava (¡!), Héctor Larios 
y muchos más. La lista completa de chapulines abarcaría otras dos o tres cuartillas. (Pág. 24-A) 

* En la línea.- Félix Fuentes 

El Universal: Las ‘pluris’ onerosas y para favorecer a líderes de partidos, a la familia y a corruptos… 
Ahí está en primer lugar de la lista del PAN para el Senado: Ernesto Cordero, principal golpeador de 
Josefina Vázquez Mota durante la contienda blanquiazuL ¿Va a esa Cámara a dar clases de finanzas? 
Luego figura Mariana Gómez del Campo-prima de doña Margarita Zavala, esposa de Felipe Calderón. 
Mariana es asambleísta y primero se colgó del brazo de Alonso Lujambio, después del de Cordero y al 
final se inclinó ante Josefina. Llegará a la Cámara Alta a hacer lo que sabe: gritonear. No podía faltar 
Luisa María Calderón, hermana del Presidente. En Michoacán gastó fortunas en su campaña y fue 
derrotada, pese al michoacanazo previo a los comicios. En el Senado seguirá hablando de 
narcotráfico. Con todo y estar enfermo de cáncer, Alonso Lujambio también figura en lugar 
preponderante y allá, a mitad de la lista, aparecen el perdedor del Edomex, Luis Felipe Bravo Mena, y 
el ex coordinador de diputados, Héctor Larios. Así es el reparto democrático. (Pág. 13-A) 

* Una nueva generación de policías en la educación superior.- Jorge Medina Viedas 

Milenio: En un documento de trabajo que formulan expertos y rectores de las universidades miembros 
de la Asociación de Universidades e Instituciones de Educación Superior, ANUIES, se proponen una 
nueva generación de políticas públicas para la educación superior. Entre otras propuestas, los líderes 
universitarios señalan la creación de la Secretaría de Educación Superior, Ciencia y Tecnología e 
Innovación, una estrategia para alcanzar una tasa de cobertura de ‘al menos el 50 por ciento’ y el 
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establecimiento de presupuestos plurianuales, entre otras propuestas estratégicas para la educación 
superior del futuro. Es un documento desde la ortodoxia institucional hacia la heterodoxia nacida de la 
necesidad.  

De panzazo. Los que no merecen pasar ni siquiera de panzazo en materia de dignidad profesional son 
los funcionarios de la Secretaría de Educación Pública, SEP, quienes llevados por los mismos 
productores de la afamada y propagandizada cinta De Panzazo, asistieron a una exhibición especial 
en las propias instalaciones de la secretaría. Mientras los funcionarios veían las escenas en las que el 
Secretario es ridiculizado, el propio Alfonso (sic) Lujambio estaba internado en un hospital de los 
Estados Unidos. Y no se crea que los funcionarios eran los bedeles que en la película son increpados 
por el envalentonado reportero. Ya les informaré. (Pág. 3 Suplemento Campus) 

* Historias.- Cristopher Rogel Blanquet 

Milenio: Reos, mejores estudiantes que universitarios. Raymundo Ordóñez, representante de la 
Secretaría de Educación Pública, señaló que apoyará a los estudiantes de nivel superior hasta que 
terminen la carrera. ‘Tienen una oportunidad diferente, luchan por tener un futuro distinto que les 
permita en un futuro poder aportar económicamente a la sociedad’, detalló. Asimismo, ofreció hacerle 
llegar sus peticiones al Secretario de Educación y al Presidente Calderón. (Pág. 19-Estados)  

* ¡De panzazo! 

Milenio: Fernando González, ex subsecretario de Educación Básica de la SEP y yerno de la lideresa 
magisterial Elba Esther Gordillo, declaró que es falso creer que la educación “te va a resolver la vida”. 
AI comentar el documental De panzazo con el periodista Carlos Puig, en MILENIO Televisión, el ahora 
precandidato a una senaduría por parte de Nueva Alianza dijo que la educación no es un proceso de 
voluntades. “Es más que eso, es un fenómeno social envolvente, de movilización política, cultural, 
social, amplia”.  

Aseguró que es mentira que el SNTE y la SEP desconozcan cuántos maestros tienen y dónde están. 
Comentó que en la SEP hay un sistema de estadística que les dice cuántos maestros hay en el país, 
pero que lo difícil es calcular los movimientos en una nómina “tan grande y, por supuesto, hay algunos 
espacios de falta de transparencia en el uso de un presupuesto tan grande, alrededor de 234 mil 
millones que parece mucho dinero, pero que a partir del número de escuelas y de la cantidad de 
alumnos, no es tanto”, explicó. (Pág. 10) 

* SNTE crítica el documental ¡De Panzazo! 

Milenio: El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación criticó el documental De Panzazo y 
aseguró que busca estigmatizar a los profesores, además de que no refleja la realidad en el sistema 
educativo. El secretario general del SNTE, Juan Díaz, dijo que tras el filme que codirige el periodista 
Carlos Loret de Mola hay intereses políticos, ideológicos y económicos. Entrevistado en el Centro 
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Cultural del México Contemporáneo tras participar en una conferencia magistral, señaló que podían 
tener algunas coincidencias con el filme, pero no de la manera en que estaban mostradas.  

“No propone nada, no hay una sola propuesta. Y por otro lado, de todos los actores políticos, 
educativos, culturales, económicos, mediáticos, de investigación, de instituciones, no se nombra, no se 
dice ni un solo nombre más que el de la maestra Elba Esther Gordillo y el del maestro (Alonso) 
Lujambio”. También rechazó que se esté intentando censurar el documental o se haya montado una 
campaña en su contra, pues los spots publicitarios que han aparecido sobre el SNTE son parte de las 
campañas permanentes del sindicato.  (Milenio 10, La Razón 5, Ovaciones 7) 

* Sección 18 

La Razón: El dirigente de la sección 18 de la CNTE en Michoacán, Jorge Cázares, anunció que ese 
sector magisterial creará su propio material videográfico sobre la educación en México en respuesta al 
documental De Panzazo. Cázares Torres se dijo molesto por lo que refleja el documental, ya que 
afirmó que fue buscado por los productores de De Panzazo y accedió a dar más de dos horas de 
entrevista, de la que “no aparece ni una línea”. Anunció que partir de los próximos días, antes de las 
vacaciones de Semana Santa, habrá reuniones con padres de familia y simpatizantes para que “no se 
dejen llevar por verdades a medias”. (Pág. 5) 

* ¡De Panzazo!.- Guadalupe Loaeza 

Reforma: El tema de la educación en México es complejísimo y la película de Rulfo nos da nada más 
una probadita de todos los factores que contribuyen a este desastre. Así como fue en su momento 
Presunto culpable, De panzazo también es una denuncia, y su valor radica precisamente en haber 
puesto sobre la mesa, y hacer pública, una realidad que a todos nos concierne; una realidad de la que 
todos somos responsables y una realidad que, si no la atendemos, ya no habrá tiempo para 
solucionarla. Se nos está yendo toda una generación; si no atendemos a tiempo el problema de 
educación, la habremos perdido por completo. (Pág. 15-A)  

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Ante la indirecta, era obligado preguntarle si hablaba del largometraje patrocinado por 
la organización Mexicanos Primero… Díaz de la Torre… se resistía a referirse directamente al 
documental De Panzazo y a sus autores, quienes públicamente se han quejado de un boicot 
magisterial. Sin embargo, tuvo que alejarse de las ambigüedades. A la dirigencia sindical le molesta 
que el trabajo de Loret y Rulfo critique el desempeño de los maestros. Queda claro. ¿Es correcto -sin 
embargo- que traten de decirle a dos reconocidos profesionales que hacen mal su trabajo? No se trata 
de respeto a la libertad de expresión, como planteó el Secretario General del SNTE, sino de la 
capacidad de asimilar críticas y comentarios, aunque no sean favorables. (Pág. 40) 
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* Rozones 

La Razón: Así que el SNTE decidió cerrar las puertas de las escuelas al documental De Panzazo. Al 
secretario general de ese gremio le parece que la película ‘no propone nada, no hay una sola 
propuesta’, por lo que ‘no son las escuelas para eso’. Pero resulta que las escuelas son 
responsabilidad de la Secretaría de Educación Pública, que al final tendrá la última palabra para decidir 
si se proyecta el documental en algunos planteles... ¿o no? (Pág. 2) 

* ASF solicita reintegrar arcar nacionales 

El Universal: El SNTE responsabilizó a los gobernadores estales por el mal manejo de más de 10 mil 
600 millones de pesos que la ASF solicitó reintegrar a las arcas nacionales por el pago irregular a 
profesores inexistentes y asignación de estímulos a carrera magisterial, señaló Juan de Dios Díaz de la 
Torre, secretario general de la organización, luego de demandar transparencia” a los 32 gobiernos 
estatales para ese programa. (Pág. 6-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Dado que Gabriel -Who?- Quadri es un ilustre desconocido para el electorado, cualquiera 
podría pensar que está ansioso de tener reflectores. Por eso sorprendió que el abanderado de Nueva 
Alianza dejara plantados a los integrantes de la Asociación Mexicana de Agencias de Investigación de 
Mercado y Opinión Pública. Lo más raro es que el propio Quadri había confirmado su participación en 
el foro al que sí acudieron el resto de los candidatos presidenciales. Ante esto hay quienes creen que 
esa candidatura está tambaleándose. Al parecer no cayó muy bien en el entorno de Elba Esther 
Gordillo que Quadri nomás no le atina a qué diablos responder cuando le preguntan sobre su relación 
con la profesora. Y si a eso se le suma que una de sus propuestas de campaña es que haya un 
sistema de evaluación educativa en el que no intervenga el SNTE... a ver si al ecologista no se le 
marchita antes de tiempo su sueño presidencial. (Pág. 14-A) 

* Por deterioro, cierran planteles educativos 

La Jornada: Ante el riesgo que presentaban para la seguridad de los alumnos, cuatro escuelas 
públicas de la ciudad de México con marcado deterioro fueron cerradas, por lo que cerca de 3 mil 
estudiantes reciben sus clases en aulas provisionales o en inmuebles prestados, reveló Carlos Sainz 
Luna, director general del Instituto de la Infraestructura Física Educativa.  

Al término de la firma de un convenio de colaboración con la ALDF para dotar de mobiliario nuevo a las 
escuelas públicas, el servidor público detalló que más de 40 por ciento de la infraestructura educativa 
de la ciudad tiene antigüedad de 40 años, por lo que registra diferentes niveles de deterioro y requiere 
ser atendida. En entrevista, explicó que a partir de una revisión de los planteles por el gobierno 
capitalino y la SEP se identificó que cuatro escuelas no estaban en condiciones de seguir operando, 
por lo que se determinó su cierre, para su reparación. (Pág. 38) 
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* Padres de familia solicitan inspección en plantel escolar  

La Jornada: Padres de familia denunciaron que la escuela primaria “José Antonio Torres”, ubicada en el 
conjunto habitacional Tlatelolco, opera en condiciones deplorables, con una total ausencia de higiene en 
las instalaciones, y es manejada con prepotencia por sus directivos, que amagan con no reinscribir a los 
estudiantes si no pagan las cuotas escolares. El caso fue presentado ante el pleno de la ALDF, que 
determinó exhortar a la SEP a tomar cartas en el asunto y realizar una inspección en dicho plantel, para 
que atienda las irregularidades denunciadas. (Pág. 38) 

* 70 años del Seminario de Cultura Mexicana 
 

Excélsior: “El país no ha pasado de la primaria; la mayoría de la gente se queda con la versión oficial”, 
afirma tajante el investigador y catedrático, Álvaro Matute al referirse a los conocimientos históricos en 
términos generales. El doctor en historia urge a los mexicanos a elevar su nivel de conocimiento histórico a 
uno que no sea tan elemental: “El niño necesita un tipo de conocimiento histórico infantil, qué bueno, lo 
malo es que crece y ahí se queda, no avanza a una historia para los adolescentes o para adultos. Te 
enseñaron que era un mito porque a esa edad necesitabas un mito. Ya eres adulto, asume la historia como 
tal. Falta tener una producción para la gente que salió de la escuela, no sólo en libros, sino en los 
medios de comunicación”.  

La enseñanza de la historia en México se encuentra a nivel primaria en casi todos los grados 
educativos y en las aulas de clase la cultura avanza de panzazo, señaló el historiador Álvaro Matute 
durante su conferencia magistral 70 años de reflexión histórica en México que impartió en el Teatro 
Antonio Leal y Romero de Aguascalientes, durante el coloquio por los 70 años del Seminario de 
Cultura Mexicana. (Excélsior PP y 11-Comunidad, La Crónica PP y 20-Cultura) 

* QrR! .- Tacho y Tona 

Milenio: Se publica una fotografía de la Estela de Luz convertida en inflable playero y montada por 
turistas, y acotan: “El banano es un símbolo de países subdesarrollados y bananeros, por eso ahora 
los turistas montarán la Estela de Luz, pa’que sientan el México próspero”. (Pág.  54)  

* Condiciones de pobreza, genera desventajas educativas 

La Jornada: El Unicef advierte que las condiciones de pobreza, desnutrición y marginación social que 
enfrentan millones de niños y adolescentes que habitan zonas urbanas en el planeta generan serias 
desventajas educativas. Estima que al menos 200 millones de menores de cinco años no alcanzan su 
potencial de desarrollo cognitivo, mientras 67 millones en edad de cursar la educación primaria no acuden 
a las aulas. De ellos, 53 por ciento son niñas.  
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En su reporte anual sobre el Estado mundial de la infancia 2012: las niñas y los niños en un mundo urbano, 
que en esta ocasión está dedicado a la vida de los menores de 19 años en las ciudades del planeta, 
destaca que los niños que crecen en medio de la pobreza no acceden a la educación, sobre todo en zonas 
donde hay pocas escuelas públicas o no hay, por lo que no es raro que las familias tengan que decidir 
entre pagar para que sus hijos asistan a escuelas privadas sobrepobladas y de mala calidad, o retirarlos 
definitivamente. Entre los resultados puntuales, destaca que Hidalgo se identificó la inexistencia de 
universidades interculturales y que en la actualidad hay un acuerdo con el Secretario de Educación para 
construir una institución de esas características en dicha entidad. (Pág. 43) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* LIII Aniversario de Canal Once 

Excélsior: Como parte de los festejos del 53 Aniversario de Once TV México,  16 cantantes ofrecerán 
hoy un concierto de cuatro horas en el Auditorio Nacional. El director general de Once TV México, 
Rafael Lugo, detalló que los boletos fueron regalados a los espectadores y aunque no reveló la 
inversión, señaló que los costos son mínimos, ya que el recinto sólo cobrará los gastos de operación. 
(Pág. 6-Función) 

* Bachillerato a distancia 

La Jornada: El secretario de educación capitalino, Mario Delgado Carrillo, dijo que este viernes vence 
el plazo para que los jóvenes de la ciudad de México que no pudieron acceder a un espacio en el nivel 
medio superior o quieran estudiar en una modalidad con flexibilidad de horario se inscriban en el 
bachillerato a distancia, y así comenzar el próximo 5 de marzo con el ciclo escolar 2012. (Pág. 39) 

* Clausuran locales con tragamonedas ubicados cerca de planteles educativos 

La Jornada: A cinco meses de la firma del convenio de colaboración celebrado entre la Secretaría de 
Educación del DF, el Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa del DF y el Instituto de 
Verificación Administrativa, el organismo efectuó 48 visitas de verificación a establecimientos 
mercantiles en los que hay máquinas tragamonedas, de azar, juegos electrónicos y video, que 
derivaron en 26 suspensiones y 11 clausuras. Meyer Klip Gervitz, consejero presidente del Invea, dijo 
que el objetivo del convenio es evitar la instalación de esos dispositivos a menos de 300 metros a la 
redonda de algún centro de educación básica en la capital. (Pág. 39) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Amenaza a la democracia, crimen organizado: FCH 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón advirtió ayer que el crimen organizado se cierne como una 
amenaza a la democracia, a las instituciones y a los procesos electorales. Aprovechó la tribuna del 
Consejo Nacional de Seguridad Pública para hablar sobre el asunto en cuestión ante los gobernadores 
y el Jefe de Gobierno del Distrito Federal. Preocupado por un ligero repunto en el índice de secuestros, 
el Mandatario se quejó de la ominosa presencia de mandos reprobados en los exámenes de confianza 
en las Unidades Antisecuestro estatales y formuló un exhorto al Congreso de la Unión para que 
apruebe las reformas pendientes al Código Federal de Procedimientos Penales. de la Unión para que 
apruebe las reformas pendientes al Código Federal de Procedimientos Penales. (Ocho Columnas) 

* 15 mil millones de pesos en pérdidas por la sequía 
 
Reforma: La sequía que ha azotado al país ha dejado más de 15 mil millones de pesos en pérdidas en 
maíz, frijol y ganado, de acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura. El Gobierno Federal 
destina 33 mil 800 millones de pesos para atender este fenómeno climático, por lo que las pérdidas 
representan el 45 por ciento de esos recursos. La Sagarpa estimó que en maíz la merma fue de 
alrededor de 9 mil millones de pesos, y en frijol, de casi 6 mil millones. Carlos Salazar, secretario 
general de la Confederación Nacional de Productores Agrícolas de Maíz de México, detalló que, de los 
3 millones 100 mil productores de maíz que existen en el país, 30 por ciento se encuentra con pérdidas 
totales y que otro 30 por ciento más registra pérdidas parciales. (Ocho Columnas) 
 
* Desigualdad en la población mexicana 
 
La Jornada: Un nuevo informe del Banco Mundial publicado este miércoles, reveló que la expresión de 
la desigualdad que prevalece en la sociedad mexicana, 22.6 millones de personas que se ubican en la 
parte baja de la pirámide de ingreso, que representan una quinta parte de la población total del país, 
participan sólo con 3.8 por ciento del consumo nacional de bienes. Las cifras divulgas este miércoles 
mostraron los dos extremos en que se mueve la desigualdad en el país, una relación que hace México 
una de las naciones más desiguales de América Latina, que es, por sí misma, la región más desigual 
en cuanto a distribución del ingreso en el mundo. (Ocho Columnas-29) 

* Nuevo régimen fiscal para Pemex 

El Universal: La política energética no debe estar sujeta a los tiempos electorales. Desde hoy se 
necesita trabajar en crear un nuevo régimen fiscal para Pemex, desarrollar energías renovables, 
impulsar la exploración y explotación del shale gas y crear nuevas oportunidades de desarrollo, afirmó 
el Secretario de Energía, Jordy Herrera. En el caso específico del shale gas, dijo que el país se 
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encuentra frente a una oportunidad de oro que no se puede desaprovechar porque “es un combustible 
que podría cambiar el rostro energético del país. (Pág. 7-Cartera) 
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Nombramientos en SG 
DE LA REDACCIÓN 

 

El titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Alejandro Poiré Romero, nombró ayer a Jaime Alcudia 
Goya como nuevo director general de Comunicación Social, en sustitución de Luis Fernando Carbonell 
Paredes. Alcudia se ha desempeñado antes como director de Comunicación Social en diversas 
entidades de gobierno, entre ellas las secretarías de Educación Pública, de la Reforma Agraria y de 
Relaciones Exteriores, así como en el Instituto Federal de Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos. Asimismo, Poiré designó a Luis Fernando Carbonell como nuevo director general 
de Medios Impresos de la Subsecretaría de Normatividad de Medios, anunció la SG en un 
comunicado. El funcionario ocupó antes el cargo de director general de Comunicación Social en la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
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Estima que 67 millones en edad de cursar la primaria no acuden a las aulas; 53% son niñas 

Serias desventajas educativas en niños de los barrios pobres: 
Unicef 

LAURA POY SOLANO 

En su reporte anual señala que 43% de los menores que habitan el planeta viven en zonas urbanas, 
por lo que prevé que hacia el año 2050, siete de cada 10 residirán en alguna ciudad 

El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) advierte que las condiciones de pobreza, 
desnutrición y marginación social que enfrentan millones de niños y adolescentes que habitan zonas 
urbanas en el planeta generan serias desventajas educativas. Estima que al menos 200 millones de 
menores de cinco años no alcanzan su potencial de desarrollo cognitivo, mientras 67 millones en edad 
de cursar la educación primaria no acuden a las aulas. De ellos, 53 por ciento son niñas. 

En su reporte anual sobre el Estado mundial de la infancia 2012: las niñas y los niños en un mundo 
urbano, que en esta ocasión está dedicado a la vida de los menores de 19 años en las ciudades del 
planeta, destaca que los niños que crecen en medio de la pobreza no acceden a la educación, sobre 
todo en zonas donde hay pocas escuelas públicas o no hay, por lo que “no es raro que las familias 
tengan que decidir entre pagar para que sus hijos asistan a escuelas privadas sobrepobladas y de 
mala calidad, o retirarlos definitivamente”. 

En cuanto a la escolarización en zonas urbanas pobres señala que entre los principales factores que 
atentan contra la calidad de la educación está el “hacinamiento en las aulas y falta de instalaciones 
apropiadas”, incluso, el acceso a sanitarios en buen estado. 

Advierte que no basta garantizar el acceso y permanencia en el sistema educativo, considerados, junto 
con el incremento de la matrícula, como los principales factores que definen la calidad de la educación, 
pues muchos de los jóvenes de escasos recursos que logran concluir su formación “no ven 
recompensados con trabajos satisfactorios sus esfuerzos por educarse”. 

Demasiados jóvenes en el mundo entero, alerta Unicef, “se hallan ociosos, sin estudio ni trabajo”. 

El organismo internacional destaca que casi la mitad (43 por ciento) de los niños que habitan el planeta 
–estimados en mil 200 millones menores de 19 años– viven en zonas urbanas, por lo que se prevé que 
para el año 2050, siete de cada 10 personas será un residente urbano. 
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Cada año se incrementa en 60 millones el número de habitantes urbanos en todo el mundo, aunque en 
su mayoría se trata de población en países de bajos y medianos ingresos, los cuales están 
modificando rápidamente su composición de zonas rurales a urbanas. 

Por ello, alerta la Unicef, los retos que enfrentan los niños y adolescentes para acceder a una vida de 
calidad, que incluya su derecho a la salud y educación, es cada vez más complejo. 

Agrega que pese a que los menores urbanos tienen más posibilidades de escolizarse que sus pares 
que habitan en zonas rurales y apartadas, las desigualdades socioeconómicas que persisten en las 
urbes “también socavan profundamente el derecho de los niños a la educación”. 

Subraya que pese a los esfuerzos para alcanzar el acceso universal a la educación primaria, en 
muchas naciones, incluso donde el acceso a este nivel educativo es gratuito, los costos adicionales 
que deben afrontar las familias, como compra de uniformes o materiales escolares, “muchas veces 
impide que los niños estudien”. 

Los grupos más vulnerables a estas condiciones son los menores que viven o trabajan en las calles, 
niños migrantes, hijos de refugiados o desplazados dentro de su propio país. 

“Hay evidencia de que el desplazamiento altera gravemente la educación de los niños y, de nuevo, los 
más afectados son los ya marginados a causa de la pobreza, el género, el origen étnico u otros 
factores”, pues los niños de familias con bajos ingresos que habitan en barrios pobres de las ciudades 
“se encuentran entre quienes menos probabilidades tienen de asistir a la escuela”. 
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Tiene 40 años de antigüedad la infraestructura educativa, señala Carlos Sainz Luna 

Cierran cuatro escuelas públicas; eran un riesgo: Educación del 
DF 

ROCÍO GONZÁLEZ 

En años recientes se han destinado esfuerzos y muchos recursos, pero sólo son paliativos, dice 

Se hará un diagnóstico estructural y de instalaciones a planteles 

Tres mil alumnos afectados 

Ante el riesgo que representaban para la seguridad de los alumnos, cuatro escuelas públicas de la 
ciudad de México con marcado deterioro fueron cerradas, por lo que cerca de 3 mil estudiantes reciben 
sus clases en aulas provisionales o en inmuebles prestados, reveló Carlos Sainz Luna, director general 
del Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa. 

Al término de la firma de un convenio de colaboración con la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF) para dotar de mobiliario nuevo a las escuelas públicas, el servidor público detalló que más de 
40 por ciento de la infraestructura educativa de la ciudad tiene antigüedad de 40 años, por lo que 
registra diferentes niveles de deterioro y requiere ser atendida. 

En entrevista, explicó que a partir de una revisión de los planteles por el gobierno capitalino y la 
Secretaría de Educación Pública se identificó que cuatro escuelas –Romero Fuentes, en Iztapalapa; 
Casa del Voceador, en Venustiano Carranza; Cristóbal Colón, en Milpa Alta, y 126, en Tláhuac– no 
estaban en condiciones de seguir operando, por lo que se determinó su cierre, para su reparación. 

Anteponer seguridad 

“Hablamos de que unos 3 mil niños están en aulas provisionales o albergados, como en el caso de los 
de Casa del Voceador, en la escuela Estado de Israel, que no queda lejos de su red social”, apuntó.  

Sainz Luna adelantó que para tener certeza de la situación que impera en cada una de las escuelas 
públicas la institución a su cargo hará un diagnóstico estructural y de la instalación eléctrica para 
conocer si la integridad de los planteles no ponen en riesgo la seguridad de los estudiantes. 
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“En tres meses se hará ese diagnóstico y cuando lo tengamos haremos una puntual integración de los 
recursos que se tienen para evitar gastar en aspirinas si lo que se requiere es una cirugía mayor”, 
declaró. 

En cuanto al mobiliario, detalló que el año pasado se invirtieron 280 millones de pesos y se cambió en 
380 escuelas, pero reconoció que sólo se trata de alrededor de uno por ciento del total de los planteles 
escolares. “Es un buen esfuerzo y mucho dinero, pero sólo es un paliativo, nos falta mucho por hacer”, 
apuntó. 

Lo grave, agregó, es que para este año sólo se cuenta con un presupuesto de 130 millones de pesos, 
aun cuando se hizo una solicitud de 6 mil millones, “cantidad que ni en nuestros mejores sueños 
logramos”. 

Ayer la ALDF aportó 5 millones 580 mil pesos para renovar el mobiliario de 10 escuelas de cuatro 
delegaciones políticas, con lo que se beneficiará a 4 mil estudiantes de planteles públicos de nivel 
básico, que fueron seleccionados con base en la antigüedad de su mobiliario, que en algunos casos es 
de 30 años. 

 
El tema del deterioro de planteles escolares no es nuevo. Alumnos y maestros de la escuela primaria 

Jose María Lafragua, de Iztapalapa, protestaron en marzo de 2011 frente a Palacio Nacional y en 
noviembre de ese mismo año en el entronque de los Ejes 5 y 6 Sur (esta imagen) en demanda de 

mobiliario 
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El inmueble, en condiciones deplorables 

Denuncian padres de familia prepotencia de directora de primaria 
ROCÍO GONZÁLEZ 

Padres de familia denunciaron que la escuela primaria José Antonio Torres, ubicada en el conjunto 
habitacional Tlatelolco, opera en condiciones deplorables, con una total ausencia de higiene en las 
instalaciones, y es manejada con prepotencia por sus directivos, que amagan con no reinscribir a los 
estudiantes si no pagan las cuotas escolares. 

El caso fue presentado ante el pleno de la Diputación Permanente de la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal (ALDF), que determinó exhortar a la Secretaría de Educación Pública a tomar cartas 
en el asunto y realizar una inspección en dicho plantel, para que atienda las irregularidades 
denunciadas. 

El diputado del PRD David Razú Aznar advirtió que en dicha escuela se presume que un alumno ha 
cometido varios abusos, incluso sexuales, contra sus compañeras y compañeros, pero las autoridades 
temen actuar porque al parecer es hijo de un narcomenudista. 

Antes, en conferencia de prensa, junto con los padres de familia, el asambleísta dijo que la directora 
del plantel, Laura Almeida Velázquez, les exige de manera reiterada el pago de cuotas, y en caso de 
no pagarlas los amenaza con no aceptar la reinscripción del alumno o suspender temporalmente 
algunos servicios que presta la institución educativa. 

Aunado a ello, ha pedido a los padres que organicen eventos para recaudar fondos que servirán para 
la mejora de las instalaciones educativas, pero“hasta el día de hoy no se ha hecho nada y los padres 
de familia desconocen el destino de los recursos recabados”. 

Los afectados, que omitieron dar sus nombres por temor a represalias, detallaron que el plantel se 
encuentra en condiciones insalubres, incluso con la presencia de un basurero en el interior, pero a 
pesar de sus reiteradas quejas la SEP no les ha dado ninguna respuesta. 

“La directora presume que está muy bien parada y que hagamos lo que hagamos no le van a hacer 
nada”, aseguró una madre de familia, quien agregó que los maestros tampoco cumplen su función. A 
manera de ejemplo, detalló que los alumnos tienen asignada una maestra de deportes que “nunca da 
clases”. 
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Clausura el Invea 11 locales de tragamonedas cercanos a escuelas 
BERTHA TERESA RAMÍREZ Y LAURA GÓMEZ 

En cinco meses se han efectuado 48 visitas de verificación a negocios, indica Meyer Klip 

Las inspecciones se han hecho por denuncias ciudadanas, asegura el titular del instituto 

 

 
Desde hace cinco meses el Invea ha efectuado 48 inspecciones en negocios de máquinas 

tragamonedas y juegos de video. Según la Ley de Establecimientos Mercantiles, este tipo de locales 
no pueden estar a menos de 300 metros a la redonda de alguna escuela. Imagen de archivo 

A cinco meses de la firma del convenio de colaboración celebrado entre la Secretaría de Educación del 
Distrito Federal, el Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa del Distrito Federal y el Instituto 
de Verificación Administrativa (Invea), el organismo efectuó 48 visitas de verificación a 
establecimientos mercantiles en los que hay máquinas tragamonedas, de azar, juegos electrónicos y 
video, que derivaron en 26 suspensiones y 11 clausuras. 
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Meyer Klip Gervitz, consejero presidente del Invea, dijo que el objetivo del convenio es evitar la 
instalación de esos dispositivos a menos de 300 metros a la redonda de algún centro de educación 
básica en la capital. 

Los operativos se han llevado a cabo principalmente por denuncia ciudadana, a fin de garantizar un 
ambiente escolar saludable, que aleje a los niños de caer en conductas antisociales. 

Dichas acciones se efectúan con base en las facultades previstas en la Ley de Establecimientos 
Mercantiles, notificando a las autoridades de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal y 
a la Secretaría de Finanzas, mediante su Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), para que actúen en 
conjunto en los delitos a perseguir, en caso de que los locales hayan infringido el reglamento de 
máquinas de videojuegos, precisó. 

Los principales establecimientos en los que se instalan este tipo de máquinas son tiendas de abarrotes 
y farmacias; las acciones implementadas por el instituto buscan crear un entorno social libre de esos 
entretenimientos en las inmediaciones de los centros escolares de educación básica 

Se trata de alejar a los niños este tipo de establecimientos, “por eso efectuamos los operativos que 
tratan de blindar el entorno escolar. También solicitamos la colaboración de los padres de familia y de 
los maestros para que nos informen de las zonas en que detecten este tipo de locales que infringen la 
ley”, añadió. 

El organismo continuará permanentemente con la practica de visitas de verificación a aquellos 
negocios que se encuentren en las inmediaciones de centros de educación y se detecten estas 
máquinas, informó el Invea. 
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Pocos recursos y mal dirigidos en los servicios de poblaciones 

indígenas 
ARIANE DÍAZ 

Los resultados del proyecto Incidencia de la sociedad civil a favor de la educación y la salud con 
calidad y equidad en México: Chiapas, Guerrero e Hidalgo, auspiciado por el Fondo de las Naciones 
Unidas para la Democracia y Oxfam México, revelan que uno de los principales problemas es la falta 
de acceso de las poblaciones indígenas a ambos servicios, así como “la visión homogeneizante de lo 
que es la salud y la educación, que no considera las cosmovisiones propias de las comunidades; por 
tanto, la calidad y cantidad de esos servicios son deficientes”, señaló Israel Guadarrama, responsable 
del proyecto. 

En entrevista, expuso que en materia de salud y educación hay pocos recursos y mal dirigidos. “Hay 
ausentismo de maestros, falta de currícula adecuada a los territorios, y tampoco hay médicos que 
hablen lenguas indígenas, lo que es un signo de exclusión”. 

El proyecto se llevó a cabo de noviembre de 2009 a febrero de este año (con un presupuesto de 4.9 
millones de pesos) con el propósito de fortalecer la capacidad de las organizaciones civiles y líderes 
comunitarios en esos tres estados, quienes fueron capacitados en el reconocimiento de sus derechos, 
“porque para exigir, hay que estar bien informado”. 

Resultado del trabajo en 18 municipios de los tres estados, hoy las comunidades participan de manera 
activa y organizada en la demanda de construcción de infraestructura educativa y sanitaria acorde con 
sus necesidades. 

El foco de atención prioritario son mujeres, jóvenes e indígenas, expuestos a mayor exclusión y grado 
de vulnerabilidad. Mediante “el ejercicio de sus derechos civiles y políticos pueden buscar mejoras de 
vida en esas comunidades”, dijo Guadarrama. 

Entre los resultados puntuales, destaca que en Hidalgo se identificó la inexistencia de universidades 
interculturales y que en la actualidad hay un acuerdo con el secretario de Educación para construir una 
institución de esas características en dicha entidad. 

En Chiapas, se logró que los líderes comunitarios puedan echar mano de los recursos legales de 
transparencia y acceso a la información para dar seguimiento a las demandas que interpongan. 

En Guerrero, hubo diálogo con la Secretaría de la Mujer para concretar los programas a escala 
municipal. 
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Vence plazo para entrar al bachillerato a distancia 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El secretario de Educación capitalino, Mario Delgado Carrillo, dijo que este viernes vence el plazo para 
que los jóvenes de la ciudad de México que no pudieron acceder a un espacio en el nivel medio 
superior o quieran estudiar en una modalidad con flexibilidad de horario se inscriban en el bachillerato 
a distancia, y así comenzar el próximo 5 de marzo con el ciclo escolar 2012. 

El funcionario dijo que aún quedan espacios para los jóvenes que deseen cursar esta modalidad, 
quienes, además de tener la oportunidad de seguir sus estudios, recibirán la beca Prepa Sí, por lo que 
invitó a los interesados a inscribirse a más tardar el 2 de marzo por medio de la página 
www.ead.df.gob.mx. 
Este año se abrirán 5 mil lugares para los jóvenes que se quedaron sin alguna oportunidad de estudiar 
el nivel medio superior. Mediante el bachillerato a distancia los estudiantes pueden cursar su 
preparatoria desde cualquier computadora conectada a Internet; en la ciudad hay 70 aulas digitales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.ead.df.gob.mx./
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Las autoridades monopolizan el discurso en la materia, dicen 

Expertos en ciencias sociales instan a analizar las causas de la 
violencia 

EMIR OLIVARES ALONSO 

El análisis y estudio sobre la violencia debe disociarse de los efectos que ésta genera y centrarse en lo 
que la produce. El debate mediático y muchas investigaciones sobre esta problemática se han 
quedado en las afecciones a las personas involucradas y no profundizan en lo que la origina, aseveró 
Salvador Maldonado, académico de El Colegio de Michoacán, durante su participación en el tercer 
Congreso Nacional de Ciencias Sociales. 

Al participar en la mesa sobre violencia y seguridad del congreso organizado por el Consejo Mexicano 
de Ciencias Sociales, que se celebra en la Universidad Nacional Autónoma de México, Maldonado –
quien realiza investigaciones sobre el tema en Michoacán– indicó que el discurso sobre estos 
problemas ha sido monopolizado por las autoridades. 

“Son ellas las que nos cuentan las historias de los cárteles y de sus integrantes, nos llenan de miedo y 
nos advierten sobre presumibles zonas de peligro” con información proveniente en gran parte de 
instituciones de inteligencia militar o policiaca, por lo cual es fundamental reflexionar sobre la manera 
en que se afronta la violencia y a partir de ello redefinir su concepto. 

El investigador sostuvo que este fenómeno se relaciona con los ciudadanos en tres niveles: individual, 
colectivo y organizativo. El primero se presenta sobre todo en comunidades donde hay producción de 
drogas. “En esos sitios hay códigos de silencio nada sencillos que se enfrentan con valentía y en 
muchas ocasiones se negocia el orden social. Tienen que negociar con esos grupos, pero al final 
saben que los pueden sacar del apuro. Esto es legitimidad de la violencia.” 

La relación colectiva se presenta en contextos urbanos, donde hay extorsión, secuestros y delitos de 
otro tipo. Esto ocasiona movilidad residencial, principalmente de integrantes de las clases media y alta. 
“Es otra forma de negociar la violencia.” 

El tercero es cuando las comunidades se organizan y asumen sus propias reglas para evitar más 
daños de los criminales. 

Un ejemplo, indicó, es la comunidad de Cherán, Michoacán, donde los pobladores integraron varios 
grupos para evitar la entrada de talamontes y otros delincuentes a su territorio. 
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Posteriormente, tras una larga lucha, consiguieron que el Poder Judicial de la Federación les otorgara 
el derecho de elegir a sus propias autoridades, que ejercerán el mando mediante el método de usos y 
costumbres. 

En otro de los debates, Michel Wieviorka, profesor de la Escuela de Altos Estudios de París, Francia, y 
director de la Casa de las Ciencias del Hombre, presentó un análisis sobre las ciencias sociales y 
lamentó que desde las décadas de los 60 y los 70 del siglo pasado estas disciplinas hayan dejado de 
lado el concepto de lo humano. 

Al ofrecer la conferencia magistral El análisis de los procesos de subjetivación y desubjetivación: un 
punto de partida para las ciencias sociales contemporáneas, el sociólogo francés apuntó que el sujeto 
y la memoria deben ubicarse en el centro de las ciencias sociales para reflexionar sobre la realidad 
contemporánea de manera diferente. 
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Claraboya, segundo libro del escritor portugués, permaneció 60 años inédita 

Publican versión en español de obra de juventud de José 
Saramago 

ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 

Esa novela le provocaba dolor, explicó la periodista Pilar del Río, su viuda y traductora 

Madrid, 29 de febrero. Hace 60 años, cuando José Saramago tenía 27 y comenzaba a plantearse con 
seriedad dedicarse a la literatura, escribió Claraboya, novela que hasta hoy había permanecido inédita, 
guardada en el archivo personal del Nobel portugués. 

Pilar del Río, viuda y traductora del escritor, asumió el encargo de Saramago, quien falleció el 18 de 
junio de 2010, de publicar, si así lo consideraba pertinente, esta obra que refleja el universo y el estilo 
iniciales de un autor consagrado con obras clásicas de la literatura universal, como Ensayo sobre la 
ceguera o Memorial del convento. 

Este jueves, la editorial Alfaguara presenta la versión en español de Claraboya, especie de comedia de 
enredos en la que se muestra con humor y crudeza la vida de seis familias europeas durante la 
posguerra. 

También fue la obra que supuso, tras el silencio y el rechazo de editoriales portuguesas a los 
manuscritos que envió un joven e ilusionado Saramago, la novela del desánimo, la que lo llevó a un 
silencio de casi dos décadas antes de volver a enfrentar el escrutinio de los editores. 

Admirador de Fernando Pessoa 

Claraboya fue la segunda novela de José Saramago, quien en aquellos años escribía quizá más 
poesía que narrativa, pero que de cualquier modo intentaba abrirse paso por un mundo –el de la 
literatura– complicado y selectivo. 

El escritor no tenía amigos en las camarillas de intelectuales y escritores ni a sus 27 años había 
desarrollado sus dotes periodísticas, que combinaba con un trabajo de oficina en una compañía de 
seguros. Por tanto, después del escaso éxito de su primera novela, Tierra de pecados, publicada en 
1947, decidió pedirle a un buen amigo suyo que tenía contactos en el mundo editorial que entregara 
dos manuscritos originales de su segunda obra. 
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El joven José Saramago, imagen incluida en el libro Las pequeñas memorias 

Una de las dos editoriales respondió con un “no” rotundo, mientras que de la otra sólo obtuvo un 
silencio prolongado. Ni siquiera le devolvieron el manuscrito original, arguyendo que se había perdido 
en una mudanza pero que, misteriosamente, apareció años después, ya con un Saramago consagrado 
y con la intención de editar la novela. 

La respuesta del Nobel fue tajante y se negó a publicarla, al menos mientras él viviera, pero dejó la 
decisión a sus herederos. “José tenía una relación mala con el libro. Le provocaba dolor”, explicó 
recientemente su viuda. 

Pilar del Río, quien mejor conoció a Saramago, siempre tuvo claro que Claraboya se publicaría por ser 
una obra de gran nivel literario y que aportaría mucho para conocer de manera integral a uno de los 
escritores más relevantes del siglo XX. Y así fue: el último día de 2011, la periodista terminó la 
traducción, lista para revisión y tenerla preparada este marzo. 

Tras el intento de publicar Claraboya, Saramago se desanimó mucho, también condicionado por la 
oscuridad de la dictadura de António de Oliveira Salazar en su país y del conservadurismo asfixiante 
de una sociedad que describía y desnudaba precisamente desde la mirada de privilegio que da una 
“claraboya”, tragaluz o ventana que mira al cielo desde techos o partes altas de las paredes. 

En esa novela también hay pasajes en los que rinde homenaje a sus escritores más admirados, como 
Fernando Pessoa. 
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En la novela se narra la historia de un edificio en el que habitan seis familias humildes, cuyos 
integrantes viven en un enredo permanente y en un escenario inamovible: un bloque de vecinos de 
Lisboa en una mañana invernal. Y el autor, encaramado a la claraboya, va haciendo desfilar a los 
personajes para mostrar con crudeza y humor sus miserias, sus convicciones políticas, sus anhelos 
más secretos y sus odios más enquistados. 
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Aceptan incremento salarial de 3.8 por ciento y bono de $4 mil 

Docentes mantienen paro en la UAAAN; administrativos ceden 
LEOPOLDO RAMOS 

Corresponsal 

Saltillo, Coah., 29 de febrero. Las actividades en la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro 
(UAAAN) seguirán suspendidas, no obstante que empleados administrativos levantaron este martes la 
huelga que iniciaron el 15 de febrero, pues los docentes continuarán el paro que empezaron el 17 de 
febrero. 

El Sindicato de Trabajadores Académicos de la UAAAN reclama un aumento salarial superior a 20 por 
ciento y no ha llegado a un acuerdo con el rector Eladio Cornejo Oviedo. 

Fuentes de la rectoría confiaron en que este viernes se reanude el diálogo entre la parte patronal y el 
sindicato de académicos para volver a clases a principios de la semana próxima. 

El conflicto con los administrativos concluyó luego de una asamblea celebrada el mediodía de este 
miércoles, cuando 581 de los 950 integrantes del Sindicato Único de Trabajadores Administrativos de 
la UAAAN votaron por levantar el paro y aceptaron los ofrecimientos de la rectoría: 3.8 por ciento de 
incremento salarial y un bono anual de 4 mil pesos. Los administrativos estallaron la huelga porque la 
universidad rechazó sus demandas de aumento salarial de 25 por ciento y bono de 6 mil pesos. 

Los trabajadores aceptaron la oferta tras reconocer que el presupuesto de la UAAAN es reducido, 
informó Gustavo Lara Sánchez, secretario general del sindicato de empleados administrativos, quien 
este jueves formalizará los acuerdos ante la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje. 

Los campus Saltillo y Torreón de la UAAAN tienen más de 5 mil alumnos, la mayoría provenientes de 
las regiones sureste y centro de México. Al estallar las dos huelgas, la universidad envió a los 
estudiantes foráneos a sus estados de origen. 
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Suspenden actividades en la UAG 
SERGIO OCAMPO, HÉCTOR BRISEÑO Y ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsales 

Miembros del Sindicato de Trabajadores Técnicos, Administrativos y de Intendencia al Servicio de la 
Universidad Autónoma de Guerrero pararon ayer labores en todo el estado en demanda de aumento 
de 25 por ciento, zona salarial única y 90 días de aguinaldo, entre otros puntos. 

El dirigente del sindicato, Valerio Adame Rendón, detalló que el paro se realizó de las 5 a las 21 horas 
y afectó a más de 65 mil alumnos. 

Los inconformes demandan que los empleados que se jubilen, fallezcan o renuncien puedan dejar sus 
plazas a familiares, que se recategorice a más de 300 trabajadores de base y se publique la 
convocatoria para recategorizar por antigüedad a empleados que carecen de méritos académicos. 

Adame Rendón señaló que todas las escuelas y centros de trabajo pararon labores y en varias 
escuelas de la UAG trabajadores académicos apoyaron el movimiento. “Si no hay respuesta a nuestras 
demandas, vamos a estallar la huelga el 13 de marzo”, advirtió. 

En Acapulco, trabajadores tomaron las oficinas de la coordinación de la zona sur de la UAG. La 
secretaria general de la sección uno del sindicato, Alicia González Alcaraz, dijo que la administración 
central no ha tomado en serio las negociaciones. 

Protestan empleados de la Universidad Michoacana 

Integrantes del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana irrumpieron en la 
inauguración del foro Los derechos humanos en México a la luz de la reforma constitucional de 2011, 
en el Centro de Información, Arte y Cultura de la casa de estudios, en Morelia, para exigir que se 
revise el contrato colectivo y se paguen prestaciones atrasadas. 

El rector Salvador Jara Guerrero afirmó que siguen las pláticas con el sindicato y espera llegar a un 
acuerdo para evitar la huelga el 5 de marzo. 

Mientras, empleados eventuales de la Secretaría de los Jóvenes y del Congreso de Michoacán se 
manifestaron en sus antiguas oficinas después de ser despedidos por el nuevo gobierno estatal. 
Abogados de la legislatura ofrecieron a los despedidos tres meses de salario, pero los inconformes 
rechazaron la oferta con el argumento de que muchos tenían más de 10 años de antigüedad. 
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Hallan en Juárez a 4 menores desaparecidas 
RUBÉN VILLALPANDO 

Corresponsal 

Ciudad Juárez, Chih. Las cuatro adolescentes reportadas como desaparecidas la semana pasada 
fueron localizadas en compañía de amigos y novios, luego de una operación ordenada por Ernesto 
Jáuregui Venegas, quien la noche del lunes fue nombrado titular de la Fiscalía Especializada en 
Atención de Mujeres Víctimas del Delito por Razones de Género. Carlos González, vocero de la 
Fiscalía General del estado en la Zona Norte, detalló que las dos menores de la secundaria Altavista 
fueron ubicadas en la colonia del mismo nombre. Las adolescentes y sus padres serán atendidos por 
sicólogos. 
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“Centros Públicos Conacyt, la tercera fuerza en investigación” 

Adrián Figueroa 

En los años setentas la descentralización de la investigación inició con la apertura de centros al interior 
del país. Para el 1 de marzo de 1992, se crea el Sistema de Centros Públicos de Investigación 
Conacyt, que hoy es la tercera fuerza en rubro, atrás de la UNAM y el IPN. Pero también es baluarte 
del desarrollo del país, al atender cada año a más de ocho mil clientes, tener más de 1600  
profesionales en el Sistema Nacional de Investigadores, y graduar 500 profesionales en maestría y 
doctorado, señala Luis Gabriel Torreblanca Rivera. 

Hoy, este modelo cumple 20 años de existencia y su presidente señala que por su ubicación 
geográfica en el país, se ha convertido en sustento importante para programas de fomento de la 
innovación tecnológica, elaboración de estudios sociales y desarrollo científico. “Inclusive, sus trabajos 
son base para el diseño de políticas públicas”, añade. 

El Maestro en Ciencias y director del Centro de Innovación Aplicada en Tecnologías Competitivas 
(Ciatec), Luis Gabriel Torreblanca será este año el presidente del SCPIC. 

CIFRAS. El desarrollo de los centros al interior de la República comenzó en los años setentas, por eso 
algunos tienen 40 años. Pero a partir de 1992 se crea el SCPIC y en sólo dos décadas se ha 
establecido como un sistema de alta calidad en casi todo el territorio nacional. “Estamos en 25 estados 
con sedes en 49 ciudades”. 

El sistema, añade Gabriel Torreblanca, se divide en tres subgrupos: el primero realiza investigación en 
ciencias exactas y naturales; el segundo trabaja en las ciencias sociales y humanidades; y el tercero 
en ciencia y desarrollo tecnológico. “Con esto, no sólo cubrimos la mayor parte del país, sino que 
también tenemos un amplia gama de disciplinas en las que trabajamos”. 

Y en este universo, detalla el presidente del SCPIC, hay al menos 4 mil personas inmersas en la 
ciencia y tecnología y, de éstas, más de 2 mil tienen el grado de doctor. Del grupo total, más de 1600 
están en el Sistema Nacional de Investigadores. 

Respecto a la enseñanza, Gabriel Torreblanca señala que en todos los centros se imparten en total 
más 140 posgrados que están registrados en Conacyt. “Este sistema educativo le da la fortaleza y le 
permite formar a profesionales de alto nivel”. 
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En sus aulas, dice el Maestro en Ciencias, estudian más de cinco mil alumnos, muchos de ellos vienen 
el extranjero, y cada año se gradúan 500 alumnos en maestría y doctorado. 

En el área de servicios y desarrollo tecnológico, explica que se atienden cada año a más de 8 mil 
clientes que requieren asesoría, entrenamientos o conformar patentes. “Este trabajo se hace 
atendiendo las normas internacionales de calidad”. 

En estas dos décadas, destaca, el SCPIC desarrolló más de 90 patentes, que están a disposición de 
las empresas para que sean más competitivas. 

CARENCIAS. La inversión en ciencia y tecnología son fundamentales para tener un desarrollo 
nacional, pero lamentablemente el esfuerzo en recursos no es suficiente en el país, dice Gabriel 
Torreblanca. 

Hoy, tenemos un déficit en los aportes en los recursos públicos y que provoca que estemos muy por 
debajo de lo que marcan los estándares internacionales que se debe destinar a la ciencia y tecnología. 

En este momento, agrega, se otorga el .04% del PIB y, cuando menos, debemos llegar al 1% que 
marca nuestra Ley de Ciencia y Tecnología. “Estamos a la mitad del camino”. 
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Noticias sobre Lujambio 
 

Hay buenas noticias sobre la salud de Alonso Lujambio. El secretario de Educación se recupera 
satisfactoriamente del cáncer de médula que lo aqueja y que lo obligó a separarse de sus funciones 
hace ya varias semanas. 

Su ex vocero, Jaime Alcudia, lo fue a ver este fin de semana a Little Rock, Arkansas, donde está 
hospitalizado. “Regresé feliz. Lo vi fuerte, animado, íntegro”, asegura. 

Tan seguro está Alcudia de que el secretario va a salir de ésta que, eufórico, aseguró: “Lo vas a ver 
en el Senado”. 

Lujambio apareció en el número seis de la lista de candidatos plurinominales del PAN a la Cámara 
alta.  

Su inclusión fue una verdadera sorpresa, pero a la vez un anuncio de que su enfermedad evolucionaba 
positivamente. 

Y es que sobre su estado de salud corrieron las más alarmantes versiones. En las redes sociales lo 
dieron, incluso, por muerto. Se equivocaron, afortunadamente. 

El estado de ánimo del actual titular de la SEP es tan bueno, que personalmente llamó a los 
consejeros del PAN para agradecer su inclusión en la lista. 

Atrás queda esa primera semana de noviembre, cuando nos enteramos de que Lujambio, ex 
aspirante a la candidatura presidencial, se encontraba hospitalizado por una “insuficiencia renal 
severa”. 

Lujambio volvió a sus actividades un mes después. Pero no duró mucho tiempo. Hacia fin de año tuvo 
que regresar al hospital. Lo internaron en Nutrición. Ya se sabía lo del cáncer. Posteriormente lo 
trasladaron a Little Rock, donde se recupera. 
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 Por fin prevaleció la sensatez en el IFE. Los señores consejeros acordaron que puede haber más de 
los dos debates que ordena la ley, entre candidatos presidenciales, si así lo acuerdan los abanderados 
y los partidos. 

El anuncio es una bocanada de oxígeno en medio del asfixiante clima provocado por la confusa ley 
electoral de 2007. 

El pelo en la sopa. Los medios de comunicación y otros interesados podrán organizarlos, a condición 
de que cuenten con el consentimiento de unanimidad de los cuatro candidatos. 

 En los corrillos del PAN critican el “barullo” armado por Javier Corral, en Chihuahua, tras perder la 
candidatura al Senado. 

Corral perdió en una elección abierta con Cruz Cuéllar. Dice que se la ganó el gobernador del PRI, 
César Duarte, a quien acusa de movilizar acarreados. 

Lo que no dice el actual diputado es que fue él quien propuso el método de elección abierta que lo 
llevó a la derrota. “Como no le salió, pues no le gustó”, destacan. 

 En el gobierno federal andaban ayer muy contentos por las palabras que Alejandro Martí, presidente 
de la organización México S.O.S., pronunció en el marco de la XXXII Sesión Ordinaria del Consejo 
Nacional de Seguridad Pública. 

Las celebraban como si hubiesen ganado la Copa del Mundo. 

Y es que el hombre que hizo famosa la frase “si no pueden, renuncien”, reconoció, por primera vez, 
que el país está hoy “muchísimo más adelantado” en materia de reformas y modelos de seguridad. 

“Estamos más adelantados que hace cuatro años y medio, de eso no me cabe la menor duda y lo 
quiero venir a confesar”, declaró el empresario, cuyo hijo Fernando fue asesinado y encontrado en la 
cajuela de un automóvil, en agosto de 2008. 

 A Francisco Arroyo Vieyra, ex aspirante a la candidatura del PRI al gobierno de Guanajuato, le 
dieron su premio de consolación. No se le hizo ser el candidato a gobernador —fue Juan Ignacio 
Torres Landa, como aquí lo adelantamos—, pero el senador apareció como número uno en la lista de 
diputados pluris en la segunda circunscripción. 
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Otros futuros diputados son Manlio Fabio Beltrones, quien  encabeza la lista en la primera 
circunscripción; Alejandro Moreno, en la tercera; Carlos Aceves del Olmo, en la cuarta, y Jesús 
Murillo Karam, en la quinta.  

Otro que recibió un premio de consolación fue el sinaloense Heriberto Galindo. Quería ser senador. 
Está en el lugar nueve de la primera circunscripción. 

Y entre los diez primeros en la lista de candidatos al Senado por el principio de representación 
proporcional destacan los veteranazos del joven dream team tricolor: Emilio Gamboa, Armando 
Neyra, Carlos Romero Deschamps, Joel Ayala y Gerardo Sánchez.   

Completan la lista cinco distinguidas mujeres: Cristina Díaz, Diva Gastélum, Graciela Ortiz, Arely 
Gómez e Hilda Flores 
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EDITORIAL 
 

RAFA ALAVREZ 
 

Las denuncias ciudadanas tienen muchas caras, los medios de comunicación, antes amordazados, 
gozan de mayor libertad y las redes sociales son formas nuevas de participación que pueden tener 
gran influencia. Algunos ejemplos de esto son la victoria de Barack Obama en la presidencia de EU y 
el derrocamiento de Hosni Mubarak en Egipto. 

Ahora Juan Carlos Rulfo y Carlos Loret de Mola hacen una grave denuncia del sistema educativo 
mexicano, cuyas entrañas exploran sin miedo, desde las paupérrimas escuelas rurales hasta la 
opulencia, soberbia y mendacidad de la dirigente sindical, la “maestra” Elba Esther Gordillo. La calidad 
del filme ¡De panzazo! puede ser criticada, pero no su contenido, porque lo que denuncia es algo que 
todos los gobiernos saben pero no han hecho nada por remediar. 

Y tal vez convenga hacer otro filme: “Sana, Sana, Colita de Rana”, para evidenciar las carencias del 
sistema de salud mexicano y la falacia de la “cobertura universal”. U otro que se puede titular “El 
pozole negro”, que exponga la corrupción e ineficiencia de Pemex. Uno más, “Los bellos durmientes”, 
que muestre las ausencias, impuntualidad y falta de resultados de los legisladores. ¿Y qué le parece  
“El Chimoltrife” que exponga las contradicciones del IFE y del TEPJF. Usted, estimado lector, puede 
hacer una lista más larga de películas de denuncia. 

Pero si en muchos cines se puede ver ya ¡De panzazo!, en todo el país estamos contemplando “De 
dedazo”, el lamentable espectáculo de los dueños del poder político que, como es costumbre, violan 
todas las reglas de la democracia, ignoran los estatutos de sus partidos, agreden sin vergüenza a los 
competidores, traicionan las alianzas, buscan como lobos hambrientos “el hueso”, el ansiado hueso 
que les dará poder y dinero en los próximos años. 

Los legisladores se han negado una y otra vez a que haya reelección, lo que nos permitiría sacar a los 
malos funcionarios e impedirles que, como chapulines, brinquen de un puesto a otro, y por eso vemos 
que gobernadores quieren ser senadores, senadores van a ser diputados, alcaldes quieren ser 
gobernadores, y como muchos serían rechazados en una elección abierta, cientos de ellos serán 
“pluris”, esa denominación —repudiada por los mexicanos— que les hace inmunes a las críticas e 
impunes si son delincuentes. 
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Usted sabe los nombres, estimado lector: ahí están de nuevo los “izquierdosos” Ricardo Monreal, Martí 
Batres, René Bejarano y señora, Manuel Bartlett (¿?), Amalia García, Manuel Camacho Solís, Gerardo 
Fernández Noroña y otros más. Y ahí están los priistas René Juárez, Manuel Cavazos Lerma, Patricio 
Martínez, Miguel Osorio Chong, Emilio Gamboa, Francisco Rojas, Joaquín Gamboa Pascoe (¿¿??), y 
muchos más. El PAN no se queda atrás, con Ernesto Cordero, Luisa María Calderón, Luis Felipe 
Bravo Mena, Alonso Lujambio, Ana Teresa Aranda, Marcela Torres, Gabriela Cuevas, César Nava (¡!), 
Héctor Larios y muchos más. La lista completa de chapulines abarcaría otras dos o tres cuartillas. 

¿Dónde está la alternancia política?, ¿dónde la renovación de los dirigentes y la auscultación a los 
ciudadanos?, ¿dónde el análisis de capacidades y ética de los candidatos a diputados, senadores, 
alcaldes y demás? Es el dedazo, el puro y simple dedazo, que convertirá las próximas elecciones en 
una farsa en donde “los de siempre” se reparten el botín político “como siempre”. 

Y, mientras, los consejeros del IFE se divierten hurgando en los calzones de los boxeadores. 
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EXPEDIENTE POLÌTICO 
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Protesta por atraso en pago de salarios en bachillerato de la UNAM 

Una vez más las autoridades encargadas del bachillerato a distancia de la UNAM retrasan el pago del 
salario a los profesores, le avientan la bolita al Gobierno del Distrito Federal. El curso que terminamos 
en noviembre aún no lo pagan. Es increíble que la UNAM permita esto y que además tenga a personas 
que son prepotentes como la “maestra” Carmen Villatoro, directora del bachillerato, que no cuenta con 
cédula profesional y la “doctora” Guadalupe Vadillo, encargada del área de ciencias y matemáticas, y 
que estudió en la Universidad de la Américas la carrera de sicología del trabajo. 

Por eso la educación está como está. 

Jorge Diez Gutiérrez, profesor del bachillerato a distancia 
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Condenan amenaza de despido a profesor de la UACM 

Los profesores de la Academia de inglés externamos a los docentes, estudiantes y administrativos 
comprometidos con el proyecto de la UACM nuestra preocupación por la amenaza de despido que se 
cierne sobre nuestro colega John Hazard. 

Hazard se acercó a la UACM hace 10 años atraído por la promesa de una universidad pública “con un 
proyecto innovador y accesible para todos”, como se podrá leer en su libro Con estos estudiantes: la 
vivencia en la UACM, dictaminado favorablemente por la editorial Plaza y Valdés. 

Los 10 años de compromiso de John con el proyecto de nuestra universidad se observan en un 
desempeño profesional impecable, siempre al servicio de los estudiantes en clase, asesorías y 
tutorías. Con nosotros, sus colegas, John siempre ha sido solidario y dispuesto al trabajo colaborativo. 
Se adapta a horarios extremos y no escatima esfuerzos ni tiempo para atender a quienes solicitan sus 
servicios, incluso aceptando grupos adicionales y ofreciendo talleres extracurriculares. Además, John 
ha participado en diferentes comisiones; por ejemplo, en la defensoría del estudiante de 2008 a 2010. 

Como es de su conocimiento, nuestra academia cuenta con un número muy reducido de profesores. 
En San Lorenzo Tezonco, los 13 profesores de inglés sólo podemos atender a 14 por ciento del total 
de estudiantes inscritos en el plantel. El despido de John dejaría sin atención a unos 100 estudiantes 
ya inscritos en grupos o ya comprometidos para asistir como oyentes. 

En caso de la rescisión del contrato Hazard, además de violar nuestros derechos laborales, la 
administración de la universidad estaría afectando los legítimos intereses de los estudiantes y 
desperdiciando la valiosa experiencia multicultural de un profesor fundador de la UACM e insustituible 
para la academia. 

Considerando que el quinto motivo de nuestra ley es construir una comunidad, convocamos a 
profesores, estudiantes y administrativos a cerrar filas en torno al proyecto de la UACM y evitar que se 
lesione aún más la vida de nuestra universidad con un despido a todas luces injustificado. 

Academia de inglés de la UACM 
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Ciudad Perdida 
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

De pasadita 

Ya era hora de que en el gabinete de Marcelo Ebrard se designara a alguien que estuviera a la altura 
de las tareas que se le encomiendan. Nos referimos, desde luego, al nuevo secretario de Turismo, 
Carlos Mackinlay, experto en esas labores. Bien hecho, y mejor que se haga en público y no en las 
líneas del sospechosismo, desde donde se dio al hermano de Manuel Camacho, Rafael, la dirección 
del Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones. ¿Por qué en lo oscurito? 

Y ya que hablamos de nombramientos, René Hernández se integra hoy al equipo de campaña de 
Miguel Ángel Mancera. Estuvo a cargo de comunicación social del ex procurador del DF. Antonio 
Rodríguez, quien hasta ayer se hizo cargo de las tareas de comunicación del aspirante al GDF, habrá 
de tener otras tareas, las que seguramente cumplirá, como siempre, de la mejor manera. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


